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高效學習成績佳
愉快學習經常被外界解讀為重玩不 學 , 成 不 及操練式

學習 , 兩者似乎不能共存 , 只可=擇其一 , 但其實不然 , 只要

學校在課程和家課設計、教學模式等進行調節 , 再配合關顧師

生身心靈的氛圍 , 讓學生在沒有壓力下自主學習 , 同樣可以有

好成耫。今期《親子王》訪問兩所受歠迎且學生表現理想的地區

熱門小學 , 解構學校如何營造有敕學習的愉快挍園。
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丹拿山循道學校

隨着去年全港性系統評估

(TSA) 爭議 , 加 上有調查指學生快樂

指數持續下降 , 功課量、補習及課外

活動繁多 , 導致學生玩耍、休息及睡

眠時間不足 , 反映學生因為學習壓力

過大 , 家長對「Happy school] (愉快

學校)的需求增加。



。丹 拿循 道=學學相長
也是專

在丹拿山循道學校 (下稱丹循) ,教與學已跳出老師講

、丶 課式的單向學習 , 學 生在課堂及課餘時間的參與度極高

而且人人都有機會成為專家 , 教導或與師生分享自己的

所長。

「我們認為cha k and ta丨k (老師單向在黑板寫字及授

課)未必是最好 , 通過活動讓學生經歷 , 再內化成個人價

值觀更為重要 , 因此學校策略是以戲劇、合作學習、專

家小組、高層次思維十三
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招等 , 提升學與教的效

用。亅校長朱敏娟一口氣

簡述丹循的特色 , 説明

了不操練的重點在於有

效教學 , 即使不補課、

不操ãTSA 仍 有理想成

績 , 上學年接近九成五

學生獲派首三個志願中

學 , 當中不乏「全開英文

朱敏娟校長 班亅中學 。

電影作媒介融 入生命教育
學校以簡稱「CMSTH +亅作為全人教育的發展方向 ,

即「關愛(care) ,使命(Mission) ,自律 (Sel-discipline) ,

才能(Talent) ,和諧(Harmony) ,整全發展(Plus)。」每年

一個主題 , 戲劇課亦會圍繞該年主題 , 並 通過校本創作劇

目讓學生參與演出。

今年主題是「才能亅, 適逢香港基督教循道衞理聯合

乁“
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丹拿山循道學校為學生提供
不同機會 , 各展所長。

上台展才藝嘗 試求 進步
因應「才華」這個主題 , 學校増設了「Show—Show]舞

台, 讓學生及老師自發表演才藝 , 不設篩選 , 唱歌、彈結

他、打功夫 , 不論能力高低。「遲一點我會在『Sh0W—ShowJ

表演烹調自學的韓式芝士燒雞 , 其實我只試做了兩次 , 這是

我自學的成果。我們的理念是只要喜歡便去學習 , 學生願嘗

試便可以 , 讓 學生知道只要肯嘗試便會有進步。」

朱敏娟笑指自己普通話不是太好 , 也會盡力去講 , 有學

生事後會糾正她 , 她甚至曾邀請學生教她用普通話説一篇演

看到校長雖然有亻

不足之處 , 但仍

然努力 , 從而獲

得啟發及鼓 。

每當有人表演

都會引來不少同

學圍觀支持。

上 添自信
教會轄下小學推行電影教育 , 故 丹循老師自設教材 , 配合

生命教育及今年主題 , 讓學生反思生命意義。朱敏娟指 、

其中一部電影為《心中的小星星》, 講述一名有讀寫障礙的

孩子遇上一名老師改變其生命的故事 , 老師設計了一些活

動 , 讓學生與主角對話、用腦圖講述故事、書

寫觀後感等 , 通 過電影滲入生活 , 內化想法後

再作實踐 , 「如何運用教材 , 反思生命意義、

達致生命教育

為實踐「CMSTH+J精
神 , 學生有份參與設
計文件夾及襟章

「拆細亅小測範圍 成績 揚

以往丹 採 用一個學期「一測一考亅制 , 測驗和考試

蓋範圍相若 , 惟測驗日還是要繼 上 課 , 不能早放 , 學

生沒有充足時間溫習。學生向朱敏娟反映溫習週後卻未能

在測驗取得好成 , 幾經思 後 , 她把一次測驗「拆細亅為

兩次小估 , 每 只 蓋 三、四課書減 輕溫習

朱敏娟表示 , 學生只須屎持仾常溫習、不 用花太多時

間為諀 作 準備 , 亦有助即時鞏固所學 , 老師又可即時知

道學生的進度 , 調 整教學。此舉有助能力不足太強的學生

取得較高分數, 成 提 升,令他們強 信心, 更可學生

把 日 溫習變成仾常的學習策略



髙年級學生不畤0
設『專水 組亅自 發搜集資斠

去年學校又設立「專家小組 學生在部分課題被

指派成為「專家 J , 負責搜集資料 。「『專家小組』強調只

要學生努力就課題搜集資料 , 每個人也可以成為專家 。亅

朱敏娟表示 , 部分學生資料搜集充足 , 超出老師預期

在課堂分享時成為了真正「專家 「一班只有一個人考

第一 , 但考第一的人不一定全都懂得 , 透過『專家小

組J' 可以提升學習氣氛及興趣 , 這是自學策略之
一。亅

一
中文科主任陳翠華透露 , 去年班上有數名學生十分

喜歡歷史 , 當講及「楚漢相爭亅課題時 , 他們興奮得不停

補充資料。「有些學生愛發揮 , 很高興做資料搜集

這也算是功課 , 但他們有興趣、喜歡便不計較花多久時

間 , 亦不覺得勞累

午息時 , 學生可以在

息『自行 亅學 守規自律
學生上學不勞累 , 因為校內有不少活動時問。每日

午膳後會有午息 , 學生可在課室自由活動 , 如下棋 , 或

到挑戰站玩遊戲 , 増進知識。朱敏娟續指 , 全校學生在

星期五小息更可「自由行亅, 學校會開放英文室、電腦室

等特別室供學生自由使用 ; 學生亦可打籃球、踩單車、

rShow—ShowJ。「這也是讓學生自律的方式 , 如果有

人不守規 , 便會提醒他們。這是一種學習 , 如果學生沒

有機會被指導 , 就失去

了學習的機會和實踐

她希望通過活動讓學生

「知情意行亅, 化為內在

生命的素質。

學生最愛星期五 , 因為可以

上戲劇課及參加興趣小組。

巾文 支 氐 年級學生。

最愛星期五 午後上興趣班

每逢星期五下午 , 相信是學生最開心的一天 , 除了小息

「自由行」外 , 午膳後是戲劇課及興趣小組 , 不設學科課堂

且可以較平日提前於二時四十分放學 , 因為該時段時是教師

專業發展及共同備課等時間。

朱敏娟笑言 , 有關安排既是為了讓學生能夠有更多畤問

發展興趣及活動 , 亦為了提升老師專業及教學效能 , 「我認

為教導學生 , 要先從老師開始 , 才能感染學生 , 所以老師會

有團契、分享時間 , 彼此支持鼓 , 還有生日月、社區服務

等 , 我們的老師團隊很開心。亅

半B 轉全B 家 課適時諷整
丹循前身為北角循道學校下午校 , 學校由半日制轉為

全日制之初 , 家課量尚未拿捏準確 , 校方一方面聽取家長意

見 , 一方面通過家課政策小組檢討家課安排 , 例如應否減

少、課業是否有意義等。英文科主任岑綺玲表示 , 校方其後

加設導修課 , 讓學生在校內完成部分家課 , 同時優化學與

教 , 通過很多不同活動、教學設計 , 務 求讓學生「學得精亅、

提升自學能力。

現時學校的家課量已減少 , 並増加了多思考、可發揮的

作業 , 從而發展學生的共通能力 , 低年級做家課一般約半小

時至一小時 , 高年級則不會多於一個半小時

丹拿山循道學校

學制: 全日制 校網 : 14

宗教: 基督教

全科考試次數 : 2

全科測次 數: 0

2016學年小一學 : 50

2016學年「自行分配學位」「超收亅:



教升育學 -鐘長 :
「我想改變的是…

學生是學校以至教育體制內最

重要的持份者 , 對於學校、校園

課堂及作業等 , 各有不同意見 , 亦

最能從他們的想法了解學校的特
色 , 記者同時讓北角衞理小學及

丹拿山循道學校的學生擔任「一分鐘

校長亅, 改善學校一件事 , 從而了解

他們認為學校的不足之處。

丹拿山循道學恔

、丶

5A班朗傑

「在這裏讀書不太辛苦 , 因為

有很多活動 , 還有很多有趣的學習

方式。我最喜歡中文科 , 可以多看

些書 , 識多些字 , 英文科我也喜

歡。我希望増加體育堂 , 因為我很

喜歡玩閃避球。亅

「上課一點也不累 , 因

為我早睡早起 , 晚上八點幾

就會睡覺。我半個鐘就做完

家課 , 食飯只需十分鐘。我

希望増加體育堂。亅

「我在校內參加過手鐘班、牧童笛、朗誦

我最喜歡手鐘。讀書不辛苦 , 功課壓力不是太大 ,

少家課時做半小時 , 多要做一小時。我想増加體育

堂和電腦堂 , 因為電腦堂隔一星期才有 , 多一堂就

可以每個星期都上 , 還有増加便服日。亅

「我的課外活動有童軍、Lego班、

校際音樂節、戲劇節 , 還有很多 , 但最

喜 , 因為之前比賽獲得冠軍。我

也想増加體育堂 , 因為可以玩閃避球。

今年五年級 , 但不會擔心玩的時問會減

5A班黎承銨 少 , 因為考試並不是每一刻也在考。亅

4A班許思行

「雖然我沒參加甚麼活

動 , 但 星期五放學前有興趣小

組、戲劇課, 可以玩遊戲、做

手工。我想參加羽毛球班 , 但

媽咪不太想。我希望可以在學

校多做一些手工

班李迅

乁 i

2B班奕

北角衞理學 上午 北角衞理水學下午」

6C班憻
「我想増設一個
標準運動場 ,
現時只有一個
操場和天台 ,
做甚麼運動也
在同一地方

6D班左永灊

「我是游泳校隊 , 但
我不喜歡 , 只 是被媽

媽逼。我希望校內有

游泳池 , 不用行很遠

的路去練習

5C班芷
「未來學校會轉全日制 , 將會

有很多空閒時間 , 我希望可
以在最後兩堂増設圖書堂 ,

去圖書館看書或預習。」

5C班吳心

「我想増設一間房讓
學生玩集體遊戲~因
為現在沒有太多遊戲
可以跟同學一起玩

6A班

「我想每星期多一堂體育
堂, 因為我喜歡做運動, 可
以打籃球、羽毛球、跳繩、

玩呼拉圈 , 真的很開心

6A班何欒

5子 軒
「我希望小息可以

上夭台玩 , 或在
禮堂多放幾張乒
乓球枱 , 因我平
日愛打乒乓球。」

「我想增加一個科學實
驗室 , 因為學校沒有科
學堂 , 如果有實驗室便

6B班胡劚

「我希望可以加設

電梯 , 因為一年

生年紀小 , 書包又

重。如 果電梯內有

圖案教他們盡

可以改善紀律
。

可自己做研究


